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Das ist wichtig für diesen Text: 

Dieser Text ist nur in männlicher Sprache geschrieben. 

Zum Beispiel steht im Text nur: Politiker. 

Das Wort Politikerin steht nicht im Text. 

Politiker können auch Frauen sein. 

Wir wollen mit dieser Sprache niemanden verletzen. 

Frauen sind genauso wichtig wie Männer. 

Wir machen das so, 

damit man den Text besser lesen kann. 

Das ist auch wichtig: 

Manche Wörter im Text sind schwierig. 

Die schwierigen Wörter sind farbig geschrieben. 

Diese Wörter werden in einer Wörter-Liste erklärt. 

Die Wörter-Liste steht ganz hinten in diesem Text. 

 

Wer diesen Text gemacht hat: 

Das Wahl-Programm: 

Die Partei CDU. 

Die Übersetzung in Leichte Sprache: 

Frauke Diebold-Napierala von der Agentur Klar und Deutlich, 

www.klarunddeutlich.de. 

 

Die Prüfung vom Text in Leichter Sprache: 

Prüfleser: Klaus Deller 

Evangelische Familienbildungsstätte Münster 

 

Die Bilder sind von: 

© Lebenshilfe für Menschen mit geistiger Behinderung e.V., 

Illustrator Stefan Albers, Atelier Fleetinsel, 2013. 

© für die Europa-Flagge und das Bild zum Brexit: Pixabay 

http://www.klarunddeutlich.de/
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Wahl-Programm zur Europa-Wahl 

von der Partei CDU in Leichter 

Sprache 

Am 26. 5. 2019 ist die Wahl zum Europa-Parlament. 

Das heißt:  

Die Bürger wählen Abgeordnete für das Europa-Parlament. 

Das sind die Politiker, die im Parlament arbeiten. 

Das Europa-Parlament bestimmt die Politik in Europa. 

Also was in Europa gemacht wird. 

Mit Europa meinen wir die Europäische Union. 

Das sind viele Länder in Europa. 

Diese Länder arbeiten gut zusammen 

und machen zusammen Politik. 

Im Wahl-Programm von einer Partei steht: 

Diese Politik wollen wir machen. 

Und: Diese Ziele wollen wir erreichen. 

Hier sind die wichtigsten Punkte 

aus dem Wahl-Programm  

von der CDU in Leichter Sprache aufgeschrieben. 

Damit alle es gut verstehen. 

Aber nur das Wahl-Programm zur Europa-Wahl 

in Alltags-Sprache ist wirklich gültig. 

Da ist das ganze Wahl-Programm aufgeschrieben. 
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Die CDU: eine Partei für alle Menschen 

 

CDU heißt: Christlich Demokratische Union. 

Wir richten uns nach den christlichen Regeln und Werten. 

Nach diesen Werten machen wir unsere Politik. 

Wir sind eine Partei für alle Menschen. 

Unsere Grund-Werte sind Freiheit, Solidarität, Gerechtigkeit. 

Freiheit bedeutet:  

Jeder Mensch kann sein Leben so gestalten, wie es gut für ihn ist. 

Solidarität heißt: 

Wir helfen den Menschen, wenn sie Hilfe brauchen. 

Gerechtigkeit heißt: 

Alle Menschen haben die gleichen Rechte. 

Alle Menschen sind für uns gleich wichtig. 

Wer unsere Grund-Werte gut findet:  

Der ist in der CDU willkommen. 

 

Nach diesen Grund-Werten machen wir auch unsere Politik für Europa. 

So ist auch unser Wahl-Programm für die Europa-Wahl. 

Wir wollen, dass Europa sich mit unseren Grundwerten weiter-entwickelt. 

Für ein starkes und gutes Europa. 

Ein gutes Europa für die Menschen heute. 

Ein starkes Europa in der Zukunft, für unsere Kinder. 
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Unser Europa ist stark. 

Unser Europa macht uns stark. 

Europa ist eine starke Gemeinschaft. 

Europa gibt uns viel Gutes: 

 In Europa ist Frieden. 

 In Europa kann jeder sicher leben. 

 In Europa geht es den Menschen gut. 

 In Europa gelten die Menschen-Rechte. 

 

Wir von der Partei CDU finden Europa gut. 

Unsere Ziele:  

 Europa soll stark und sicher bleiben. 

 Die Länder in Europa sollen gut zusammen-arbeiten. 

 Wir arbeiten für ein gutes und starkes Europa. 

 Wir unterstützen Europa gegen die Politiker,  

die Europa nicht gut finden. 
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In Europa geht es den Menschen gut 

In Europa sollen alle Menschen gut leben können.  

Dafür muss es der Wirtschaft in Europa gut gehen. 

In Europa gilt die Soziale Markt-Wirtschaft. 

Die ist für die Menschen und für die Unternehmen 

gut. 

Unser Ziel: 

Die Soziale Markt-Wirtschaft soll stark bleiben. 

 

Mit allen Ländern in der Welt  

gut zusammen-arbeiten  

Die Länder in Europa arbeiten mit allen Ländern  

auf der Welt gut zusammen. 

Zum Beispiel kaufen und verkaufen die Länder viele Dinge. 

Unser Ziel: 

Für die Zusammen-Arbeit soll es gute Regeln geben. 

Alle Länder auf der Welt sollen mitmachen. 

Und alle Länder sollen sich an die Regeln halten. 

 

Gute Regeln für das Geld 

Die Länder in Europa achten gut auf ihr Geld. 

Jedes Land kümmert sich selbst um sein Geld. 

Jedes Land hat eigene Regeln für sein Geld. 

Beim Geld arbeiten die Länder in Europa aber auch zusammen. 

Dafür gibt es gute Regeln für alle Länder in Europa. 

Manchmal hält ein Land sich nicht an die Regeln. 

Dann gibt es Strafen für dieses Land. 

Das finden wir richtig so. 
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Unser Ziel: 

Auch wenn jedes Land selbst über sein Geld entscheidet: 

Wir wollen mehr Zusammen-Arbeit beim Geld. 

Die Regeln für Geld in Europa  

sollen weiter-entwickelt werden. 

 

Münzen und Geld-Scheine 

Manche Länder in Europa wollen  

keine Münzen und Geld-Scheine mehr. 

Alles Geld ist dann auf Bank-Karten gespeichert. 

Jeder bezahlt mit seiner Bank-Karte. 

Unser Ziel: 

Wir wollen Münzen und Geld-Scheine  

behalten und weiter benutzen. 

Dann kann jeder entscheiden, wie er bezahlt. 

 

Neue Ideen für ein modernes Europa 

Unser Ziel: 

Europa soll neue Ideen entwickeln. 

Für die Menschen. 

Und für die Unternehmen. 

Dafür braucht Europa einen Plan. 

Dafür braucht Europa viel Geld. 

Die Länder in Europa sollen einen Plan machen. 

Und sie sollen Geld für den Plan geben. 

Dann können die Länder in Europa  

viele neue Dinge entwickeln. 
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Zum Beispiel: 

 Neue Medizin. 

 Neue Technik für den Verkehr. 

 Neue Computer-Technik.  

 

Dinge herstellen, kaufen und verkaufen 

In den Ländern in Europa werden viele Dinge hergestellt.  

Diese Dinge kann man in ganz Europa kaufen. 

Dafür gibt es Regeln. 

Unser Ziel: 

Die Regeln sollen einfacher werden. 

Die Unternehmen können dann Dinge einfacher verkaufen. 

Die Menschen können dann Dinge einfacher kaufen. 

In allen Ländern von Europa. 

Viele Hindernisse beim Kauf und Verkauf schaffen wir ab. 

 

Ausbildung und Arbeits-Plätze  

Den Menschen in Europa geht es gut.  

Unser Ziel: 

Damit es so bleibt, wollen wir 

 mehr Arbeits-Plätze 

 mehr Schulen und Hoch-Schulen 

 mehr Wissenschaft und 

Forschung  
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Gute Regeln für Unternehmen 

Die Unternehmen in Europa arbeiten gut zusammen.  

Unser Ziel: 

Das soll noch leichter möglich sein. 

Dann können Unternehmen noch besser  

zusammen-arbeiten. 

Dann können Unternehmen aus Europa zusammen  

Dinge für die ganze Welt herstellen und verkaufen. 

 

Geld im Internet verdienen 

Heute verdienen viele Unternehmen Geld im Internet. 

Zum Beispiel Amazon oder Facebook. 

Unser Ziel: 

Diese Unternehmen sollen die gleichen Steuern bezahlen  

wie alle Unternehmen. 

 

Umwelt-Schutz 

Die Länder in Europa haben Verträge zum Umwelt-Schutz. 

In den Verträgen steht: 

 So soll die Umwelt geschützt werden. 

 Diese Ziele soll der Umwelt-Schutz erreichen. 

Einige von den Verträgen gelten auf der ganzen Welt. 

Unser Ziel: 

Wir brauchen noch genauere Ziele für den Umwelt-Schutz. 

Wir arbeiten für das Erreichen von den Zielen. 

Wir arbeiten dafür mit vielen Ländern in Europa  

und auf der Welt zusammen. 
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Gutes Leben für alle 

In Europa kümmern sich die Länder um viele Dinge selbst. 

 Zum Beispiel um die Gesundheit. 

 Zum Beispiel um gute Regeln für die Arbeit. 

 Zum Beispiel um Regeln, wie Dinge hergestellt werden. 

Unser Ziel: 

Jedes Land in Europa soll dafür gute Regeln haben. 

Damit die Menschen überall in Europa gut leben.  

 

 

Europa gibt Sicherheit 

 

In Sicherheit leben 

Alle Menschen wollen sicher leben. 

Sie wollen keine Gewalt. 

Sie wollen keine Verbrechen. 

Die Länder müssen die Menschen  

vor Gewalt und Verbrechen schützen. 

Die Länder in Europa müssen für den Schutz zusammen-arbeiten. 

Unsere Ziele: 

Europa muss mehr zusammen-arbeiten. 

Die Polizei in Europa muss mehr zusammen-arbeiten. 

Die Polizei muss ihr Wissen teilen. 

Die Grenzen von Europa müssen besser geschützt werden. 

Dafür soll im Computer gespeichert werden: 

Welche Menschen kommen nach Europa?  

Welche Menschen gehen aus Europa weg? 
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Wer darf nach Europa kommen? 

Viele Menschen müssen aus ihrer Heimat fliehen. 

Weil in ihrer Heimat Krieg ist. 

Weil sie in ihrer Heimat nicht sicher leben können. 

Diese Menschen dürfen nach Europa kommen. 

Sie bekommen hier Schutz und ein gutes Leben. 

Manche Menschen kommen zum Arbeiten nach Europa. 

Sie haben eine Arbeits-Erlaubnis. 

Diese Menschen dürfen nach Europa kommen. 

Aber: Manche Menschen kommen ohne Erlaubnis nach Europa. 

Diese Menschen dürfen nicht nach Europa kommen. 

 

Unser Ziel: 

Die Länder in Europa müssen gemeinsam regeln,  

welche Menschen kommen dürfen. 

Europa muss an den Grenzen kontrollieren, 

wer nach Europa kommt. 

Dafür gibt es FRONTEX. 

FRONTEX bewacht die Grenzen. 

FRONTEX kontrolliert, wer nach Europa kommt. 

Es sollen mehr Menschen bei FRONTEX arbeiten. 

So können die Länder in Europa die Grenzen gut schützen. 
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Europa ist für Frieden 

Europa im Sicherheits-Rat 

Die Länder auf der Welt arbeiten bei wichtigen Zielen zusammen. 

Dafür gibt es die Gemeinschaft UN. 

UN ist eine englische Abkürzung. 

In deutscher Sprache heißt die Gemeinschaft: Vereinte Nationen. 

Ein wichtiges Ziel für alle Länder ist:  

Es soll keinen Krieg geben. 

Dafür haben die UN den Sicherheits-Rat. 

Im Sicherheits-Rat arbeiten die Länder für den Frieden. 

Unser Ziel: 

Europa ist immer im Sicherheits-Rat dabei. 

Und Europa soll einen eigenen Sicherheits-Rat haben. 

Für den Frieden in Europa. 

 

Wenn Europa sich verteidigen muss 

Manchmal gibt es Krieg zwischen Ländern. 

In einem Krieg braucht ein Land eine Armee. 

Armee nennt man alle Soldaten und Waffen zusammen. 

Mehrere Länder können ihre Armeen verbinden. 

Die Länder verteidigen sich zusammen in einem Krieg. 

Das nennt man Verteidigungs-Bündnis. 

Viele Länder in Europa sind in dem Bündnis NATO. 

Im Bündnis NATO sind noch mehr Länder. 

Unser Ziel: 

Europa soll bei der Verteidigung gut zusammen-arbeiten. 

Und Europa soll eine gemeinsame Armee haben. 
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Europa hält zusammen 

Rechte für die Menschen in Europa 

Europa arbeitet gut für die Menschen. 

Für alle Menschen in Europa gelten die Grund-Rechte. 

Zu den Grund-Rechten gehören: 

 Die Menschen entscheiden über die Politik. 

 In Europa gelten die Menschen-Rechte. 

 Wer Hilfe braucht, bekommt Hilfe. 

 Jeder Mensch darf entscheiden, wie er leben möchte. 

 Die Gesetze gelten für jeden Menschen gleich.  

Unser Ziel: 

Europa soll prüfen, ob alle Länder sich an diese Rechte halten. 

Europa setzt durch,  

dass jedes Land sich an die Grund-Rechte hält. 

 

Das Europäische Parlament 

Im Europäischen Parlament arbeiten die Politiker für Europa. 

Unser Ziel: 

Wir wollen das Parlament stärken. 

Das Parlament soll mehr Rechte bekommen. 

Das Europäische Parlament wählt  

den Präsidenten von der Europäischen Kommission. 

Unser Ziel: 

Der nächste Präsident soll Manfred Weber werden.                
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Gemeinsame Politik für Europa 

In Europa entscheiden die Länder: 

Welche Aufgaben regelt Europa zusammen? 

Welche Aufgaben regelt jedes Land für sich allein? 

 

Unser Ziel: 

Das soll auch in Zukunft so bleiben. 

Dafür soll es gute Regeln geben. 

 

Wer soll zu Europa gehören? 

Das Land Groß-Britannien will nicht mehr zu Europa gehören. 

Wir finden das nicht gut. 

Unser Ziel: 

Wenn Groß-Britannien das will, kann es zurück-kommen. 

Für andere Länder soll gelten: 

Ein Land kann erst zu Europa gehören,  

wenn es sich an alle Regeln von Europa hält. 
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Wörter-Liste: 

Europa-Parlament: 

Das Europa-Parlament bestimmt die Politik für Europa. 

Im Europa-Parlament arbeiten Politiker  

aus allen Ländern von der Europäischen Union. 

Das Europa-Parlament macht Gesetze für Europa. 

Das Europa-Parlament macht Regeln  

für viele Dinge in Europa. 

 

Europäische Union:  

Europa ist ein Erdteil. 

Die Europäische Union sind viele Länder in Europa. 

Diese Länder arbeiten gut zusammen 

und machen zusammen Politik. 

Die Europäische Union hat ein eigenes Parlament. 

Dort entscheiden die Politiker zusammen  

über die Politik für Europa. 

Achtung! 

Wir verwenden in diesem Text das Wort Europa  

für die Europäische Union. 

Dann ist der Text leichter lesbar. 

 

Gemeinschaft: 

Eine Gemeinschaft ist eine Gruppe. 

Das können mehrere Menschen sein. 

Oder mehrere Länder oder Städte oder Firmen. 

Die Gemeinschaft hat gleiche Interessen und gleiche Ziele. 

Die Gemeinschaft arbeitet zusammen für diese Ziele. 
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Menschen-Rechte: 

Die Menschen-Rechte sind die wichtigsten Rechte. 

Sie gelten für alle Menschen gleich. 

Auf der ganzen Welt. 

Zu den Menschen-Rechten gehört zum Beispiel: 

 Alle Menschen haben die gleichen Rechte:                                

Frauen, Männer, Kinder, Menschen mit und ohne Behinderung, 

Menschen aus allen Ländern. 

 Jeder Mensch darf seine Meinung offen sagen. 

 Alle Menschen haben das Recht auf Bildung und Arbeit. 

 Alle Menschen haben das Recht zu leben. 

 Alle Menschen haben ein Recht auf Schutz vor Gewalt.  

 

Wirtschaft: 

Alles, was mit dem Verkauf und Kauf von Dingen zu tun hat. 

Firmen stellen Dinge her und verkaufen sie. 

So verdient die Firma Geld. 

Von dem verdienten Geld bezahlt die Firma Steuern. 

Auch das gehört zur Wirtschaft von einem Land. 

Wenn in einem Land die Wirtschaft gut läuft: 

Dann geht es den Menschen in diesem Land gut. 

 

Soziale Markt-Wirtschaft: 

Markt-Wirtschaft heißt: 

Jeder kann Dinge herstellen und verkaufen. 

Jeder kann Dinge kaufen. 

Jeder kann selbst den Preis für seine Dinge festlegen. 

Wer viel Geld hat, kann viele Dinge kaufen. 
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In der Sozialen Markt-Wirtschaft gibt es Regeln. 

Damit alle Menschen sich ausreichend Dinge kaufen können. 

Damit die Preise nicht zu hoch sind. 

In der Sozialen Markt-Wirtschaft bezahlen alle Steuern. 

Mit den Steuern kann man arme Menschen unterstützen. 

 

Unternehmen: 

Eine Fabrik oder eine Firma nennt man auch Unternehmen. 

Ein Unternehmen stellt Dinge her. 

Oder es kauft und verkauft diese Dinge. 

Ein Unternehmen kann auch Arbeit für jemand anderes erledigen. 

Dann bekommt das Unternehmen Geld für die Arbeit.  

 

Bank-Karte: 

Auf einer Bank-Karte ist mit Computer-Technik gespeichert, 

wie viel Geld jemand hat. 

Wenn man bezahlen will: 

Dann gibt man seine Bank-Karte. 

Mit einem Computer wird der Preis  

von dem gespeicherten Geld abgezogen. 

So braucht man keine Münzen und Scheine mehr. 

 

Wissenschaft und Forschung: 

So nennt man alle Arbeit, bei der man Neues herausfindet. 

Zum Beispiel, wenn man neue Dinge über etwas weiß. 

Oder wenn man neue Dinge erfindet. 

Das können ganz verschiedene Sachen sein: 

neue Technik oder neue Medizin. 
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Steuern: 

Fast alle Menschen bezahlen Geld an das Land, in dem sie leben. 

Auch Unternehmen bezahlen Geld an das Land. 

Dieses Geld heißt Steuer. 

Mit dem Steuer-Geld bezahlt das Land viele Dinge. 

Zum Beispiel Schulen oder Straßen. 

Oder den Lohn für die Lehrer in den Schulen. 

Mit Steuer-Geld kann man auch armen Menschen helfen. 

 

UN: 

Das ist die Abkürzung für:  

United Nations. 

Das ist Englisch und heißt:  

Vereinte Nationen, also Vereinte Länder. 

Bei den UN sind fast alle Länder auf der ganzen Welt dabei. 

Die UN kümmern sich um die Politik für die ganze Welt. 

Zum Beispiel um die Menschen-Rechte. 

 

Sicherheits-Rat: 

Der Sicherheits-Rat gehört zu den UN. 

Im Sicherheits-Rat sind nur einige wichtige Länder. 

Sie entscheiden, was man tut, wenn Länder miteinander streiten. 

Oder wenn Länder Krieg gegeneinander anfangen.  

Der Sicherheits-Rat kann zum Beispiel Länder bestrafen. 

Eine Strafe kann zum Beispiel sein:  

Andere Länder kaufen nichts mehr aus diesem Land. 

Dann verdient das Land weniger Geld. 

 

Präsident: 

Der oberste Chef, der Vorsitzende. 
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Europäische Kommission: 

Die Europäische Kommission hat 28 Mitglieder. 

Aus jedem Land kommt ein Mitglied. 

Die Europäische Kommission arbeitet  

mit dem Europäischen Parlament zusammen. 

So ähnlich wie die Regierung in Deutschland 

mit dem Bundestag. 
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